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凭借丰富的临床经验，许
长鹏团队顺利地为吴阿姨实施
了保膝手术——内侧单髁置换
术。在膝关节内侧开一个五六
厘米的切口，除去膝关节内侧
已经磨坏的软骨和半月板，取
而代之的是仿生的单髁假体，
手术仅40分钟就完成。

术后第二天，吴阿姨就能
下地走路，“感觉腿的活动比以
前更自如了，也不痛了。”吴阿
姨和家属都非常满意。在经过
专业的康复指导后，术后第 4
天吴阿姨就出院回家了。

在手术两周后，吴阿姨回
到医院的门诊复查。许长鹏
向吴阿姨介绍，美容缝合的伤
口正常愈合。而吴阿姨在医
生面前活动膝关节伸直、屈曲

140°，可以说对右侧膝关节
单髁置换术的效果满意。术
后 1 个月，吴阿姨如约线上进
行省二医关节骨科特色的“互
联网+随访复查”，这时她已
经完全可以下蹲、屈腿，走路
也不疼了。

据了解，省二医关节骨科
已开展几百例的单髁置换术，
受益患者年龄最大的80多岁，
最小的 50 岁。许长鹏告诉记
者：“单髁置换术具有手术创伤
小、术后恢复快、病人疼痛轻、
失血少、术后本体感觉好、花费
少等特点。用于膝关节早期病
变，可明显改善病人生活质量，
延缓病人的全膝置换时间，对
很多患者来说可以免除全膝关
节置换。”

连日来高温来袭，出汗是
人体排泄、调节体温和“清洁”
皮肤的一种健康生理现象。不
过，广州医科大学附属第五医
院皮肤科主任雷水生提醒“流
汗一族”，如果您出汗的量、色、
味不同于一般人时则要注意
了，很有可能患有多汗症、臭汗
症或狐臭。

腋臭不会传染，主
要和遗传有关

据了解，每个人的身上都
有上万条汗腺，具体可分为小
汗腺和大汗腺。其中，大汗腺
主要分布在腋窝、乳晕、肛周等
部位。像是大家常说的腋臭
（狐臭），就是腋窝的大汗腺引
起的臭汗症。

腋臭发病不会传染，主要
与遗传因素有关，患者常常有
家族史。一般来说，腋臭患者
大汗腺腺体组织数量和体积均
比正常人多，而且腺腔大、分泌
细胞体大，分泌旺盛。不过，需
要说明的是，大汗腺分泌的大
汗腺液是一种黏稠的奶样液
体，本身是没有味道的，之所以
会产生臭味，“罪魁祸首”是腋
窝皮肤表面的一些细菌，这些
细菌在分解大汗腺分泌物时会
产生挥发性的不饱和脂肪酸以
及氨类物质，从而出现难闻刺
鼻的异味。

此外，除了遗传因素，气温
变化、情绪因素也不可小觑。
温度高或心情较紧张时，腋下
大汗腺的分泌物在局部细菌的

作用下，会产生刺鼻臭味。腋
臭会对患者的心理、生活、家
庭、工作以及人际关系交往等
都会产生一系列影响，严重的
甚至会导致出现性格改变，以
及心理孤僻、不愿与人交往等
严重的心理问题。

“8字诀”预防腋下
汗多

有的人可能只是轻度腋
臭，自己闻不到，其实很可能
早就“香”飘十里了。雷水生
建议，一方面还是尽快到正规
的医院咨询医生，做到早发现
早治疗；另一方面，也不要过
于忧愁，更不要盲目服用或涂
抹药物，长期用药导致腋下肿
块发黑的人不在少数。目前，
临床上治疗腋臭的方法比较
多，常规的包括药物治疗、激
光、手术等多种方式，均需在
医生的专业指导下进行，用科
学安全的治疗方法告别异味
尴尬。

雷 水 生 还 总 结 了“8 字
诀”，帮助大家在平时生活中预
防腋下汗多：

勤：勤洗澡、勤换衣；透：尽
量穿吸汗、透气凉爽的衣物；
擦：出汗后要及时擦干；借：在
医生指导下，可借助走珠露或
药物干爽腋下；改：改善饮食习
惯，少食辛辣刺激；戒：抽烟喝
酒会加重，戒烟酒很重要；少：
少做量大刺激的运动，减少出
汗；静：心静自然凉，保持心情
愉快。

在体检报告中，甲状腺结节
非常多见，对于普通人来说，甲状
腺结节手术并不难，而如果是瘢
痕体质脖子上留疤太碍眼，如何

“藏起”脖子上的手术刀口，让瘢
痕隐身？广州医科大学附属第一
医院甲状腺专科副主任医师李锟
有“高招”。

甲状腺手术，遭遇瘢
痕体质

今年 43 岁的陈女士在一次
常规体检中，发现有甲状腺结节，
超声检查显示为第4类。经过详
细的检查后，结合超声形态来看，
结节的恶性可能比较大，“她的结
节位于甲状腺后包膜，这是一个
危险的位置，如果是恶性肿瘤，就
可能很快突破包膜侵犯神经食管
等重要结构，导致相应破坏。”医
生建议她选择穿刺活检确定结节
性质或者直接手术活检。陈女士
和家人听了医生对病情的解释
后，考虑再三还是觉得直接手术
比较稳妥，既可以完整切除结节，
又能直接进行病理诊断，确定是
否是甲状腺癌。

入院后，专家为陈女士安排
了手术前的相关检查，在体格
检查时，患者肩膀上一处明显
的 瘢 痕 引 起 了 李 锟 医 生 的 注
意，询问患者后得知，这里原本
是一个很小的伤口，没想到愈
合后瘢痕却非常明显，十几年
了都没有消退。

“作为外科医生，我们立刻意
识到患者的情况相对特殊，有可
能是非常典型的瘢痕体质。”李锟
指出，传统甲状腺手术方式是在
颈部开刀完成手术，术后必然会
在颈部留下一小条瘢痕，随着时
间的推移，瘢痕会逐渐变浅、变
淡，可以被褶皱隐藏起来。而对
于瘢痕体质的陈女士，如果在颈
部直接开刀，术后的瘢痕比较明
显，也不容易消退。

腋窝底下留有一条
小小的瘢痕

考虑到患者还比较年轻，对
外貌要求比较高，李锟医生建议
她选择另一种手术方式——经腋

窝腔镜手术治疗。
“这就有点像我们不打破瓶

子利用筷子将瓶子里的东西取出
来一样。”李锟打了个形象的比
喻，在腋窝这个相对隐蔽的部位
做一个手术切口，这样可以将手
术瘢痕巧妙地“隐藏”起来，而不
会留在脖颈处，但由于从这个位
置到甲状腺还有段距离，需要利
用腔镜技术，“腔镜就是医生的筷
子，通过腋窝的切口就可以切除
甲状腺的病变。”

陈女士了解了这种手术入路
的方式与传统手术同样都是根治
性切除，非常高兴地接受了医生
的建议。手术当天，李锟沿着患
者的腋窝皱褶切开皮肤，建立了
操作的通道后，开始了腔镜操作，
由于甲状腺结节所在的位置和神
经入喉之间的关系十分密切，但
是在腔镜放大视野的辅助下，精
细解剖，切除的病变也避免了神
经损伤。

手术顺利完成之后，陈女士
很快就康复出院了，而且让她更
惊喜的是，从颈部丝毫看不出做
过甲状腺手术的痕迹，只有腋窝
底下留有一条小小的瘢痕，她术
前担心的声音嘶哑等都没有出
现。

而经过术后病理证实为甲状
腺乳头状癌，陈女士只要做好后
续定期观察、遵医嘱服用药物即
可。

腔镜甲状腺手术方式

李锟向记者介绍，甲状腺腔
镜手术治疗目前已经十分成熟
了。腔镜甲状腺手术现在除了与
开刀手术一样可以解决患者病痛
之外，腔镜的放大作用也可以在
手术当中及早发现神经避免声音
嘶哑等优势。

当然，腔镜甲状腺手术最大
的优势是避免了颈部开刀造成的
瘢痕形成。“特别是对于是瘢痕体
质的患者，如果从颈部开刀将难
以避免留下明显瘢痕。”李锟介
绍，经过临床实践证明，无论是传
统甲状腺手术还是腔镜甲状腺手
术，它们的手术效果相同，除了经
腋窝之外，还可以经乳晕或经锁
骨下腔镜手术治疗，都可以较好
地保证颈部皮肤的完整。

“不过，是否可进行腔镜甲状
腺手术需要医生进行详细的评
估。”李锟提醒，手术的根本目的
是治疗疾病，只有确保在这个前
提下，再尽可能做到美观，建议需
要做甲状腺手术的患者到专科进
行详细的评估和制定个体化手术
方案。

膝关节置换一半
专家：术后第二天可下地站立

文/羊城晚报记者 张华 通讯员 何昊书

膝关节疾病在老年人中十分常见，需要更换
人工膝关节的中老年人不在少数，换人工膝关节，
手术安全吗？多久可以恢复？近日，在广东省第
二人民医院（以下简称“省二医”）关节骨科的一名
膝关节疼痛患者 40分钟完成置换人工膝关节。
“手术并不需要置换整个膝关节，只需要置换一部
分即可。”关节骨科副主任医师许长鹏说。

夏季出汗又多又臭
警惕臭汗症

文/羊城晚报记者 刘欣宇 通讯员 王葳

青少年近视高发
这些网红产品有用吗？

羊城晚报记者 林清清

OK镜、哺光仪有用吗？近视不要紧，做个全飞秒就能
万事大吉吗？6月5日，“精益求‘睛’”——关注青少年眼
健康科普论坛在羊城创意产业园举行。论坛上专家对羊城
晚报记者表示，目前近视可防可控，但还没有“逆转神
器”。要正确认识各种矫正工具，在眼科专家的专业评估和
指导下使用。与其期待“网红”产品能“一劳永逸”，不如在
日常生活细节中加强近视防控。

近年来，我国学生近视呈现
高发、低龄化趋势。据国家卫健
委发布的数据显示，截至 2022
年，全国儿童青少年总体近视率
为 53.6％ ，其 中 6 岁 儿 童 为
14.5％，小学生为 36％，初中生
为71.6％，高中生的近视率更是
超过了80%。

如今，市面上出现了许多矫
正视力的技术和工具，甚至成为
家长们心目中可以一劳永逸的

“近视逆转神器”。眼科专家们
怎么看？

“首先，无论使用哪种矫正
工具或技术，第一步都要到正规
的眼科医疗机构进行医学的散
瞳验光，这样才能制定精准方
案。”广东省儿童青少年视力健
康专家指导委员会主任委员、中

山大学中山眼科中心副主任卓
业鸿教授提醒：“其次，现阶段具
有循证医学证据支持的近视矫
正控制技术手段，如特殊光学眼
镜、角膜塑形镜及多焦软镜、低
浓度阿托品滴眼液等，都须在专
科医生的评估下，针对个体的情
况来保障安全使用。例如激光
矫正手术须18岁以上才可以进
行，且手术前要由专业眼科医生
进行充分评估。”

“目前，近视可防可控，但
还没有‘逆转神器’。”广州市第
一人民医院鹤洞分院副院长冷
云霞主任医师表示，有一些功
能性眼镜可以帮助防控近视，
有助于减缓近视的进展，帮助
控制近视的度数，但它治疗不
了近视。

对于青少年近视，OK 镜、
哺光仪有用吗？卓业鸿表示：

“OK镜对于青少年近视度数的
加深确实有控制作用，可以让
近视的度数进展得更慢一些，
这是有比较明确结论的，可作
为延缓近视发展的一种手段。

而对于哺光仪的使用，目前业
界仍有争议。”

卓业鸿在论坛现场分析：
“对于哺光仪，短期、低用量而
不是长期、反复使用的情况，
目 前 ，业 界 认 为 有 一 定 的 作
用 ，但 长 期 使 用 还 有 一 定 争

议，因此一定要在医生指导下
慎重使用。尤其对于正在发
育期的儿童、青少年，远期效
果怎么样？会不会造成其他
不好的影响？目前业界仍有
争议。我们认为应该慎用，不
建议长期使用。”

很多家长觉得孩子近视不
要紧，去做个全飞秒手术就万
事大吉了。冷云霞表示，这是
很多家长的误解，全飞秒并非

“一劳永逸”。
“首先，全飞秒技术并非适

应所有的近视孩子。近视度数
不能超过800度，同时还要满足
角膜厚度、角膜曲率等一系列

标准的情况下，才能进行全飞
秒手术；其次，这个技术可以让
我们有 30年左右的清晰视觉。
但高度近视的孩子做了全飞秒
仍是高度近视，仍是眼轴拉长，
因此视网膜病变的风险始终存
在。到了他四五十岁时，眼底
疾病的发病率仍是普通人群的
4倍以上。”冷云霞解释。

此外，冷云霞特别提醒，高
度近视的孩子如果一直戴眼
镜，医生总会提醒，30 岁以后
每年要查一下眼底。但如果做
了全飞秒而没戴眼镜，很多人
可能觉得“一劳永逸”了，不会
定期咨询医生进行检查，反而
容易等到眼部已经出现病变才
发现。

专家提醒，与其一味相信
可以通过高科技网红技术或产
品来“一劳永逸”治疗近视，不
如在日常生活中注意细节，防
控近视。

“最简单易行、成本最低
的防控手段，就是从小养成良
好的用眼习惯。”卓业鸿表示，

牢记“一拳一指一寸”和“3 个
20”，即身体与桌子距离一拳，
眼睛与书本距离一尺，握笔的
手指指尖到笔尖距离一寸；近
距离用眼 20 分钟，就应远眺
20 英尺（6 米）20 秒。此外，

“多到户外晒太阳！每天要有
累计 2 小时的户外活动时间，

尽量争取在户外阳光下有更
多的活动。”

冷 云 霞 提 醒 ，家 长 应 重
视 家 庭 熄 灯 时 间 的 管 理 ，晚
上 9 时 后 ，就 把 所 有 的 家 庭
主 灯 光 关 掉 ，让 孩 子 形 成 良
好 的 昼 夜 节 律 ，也 有 助 于 近
视防控。

WHO最新发布：中国肿瘤新发病例和死亡人数全球第一

肿瘤专家支招：
中西结合，中西并重
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瘢痕体质手术怎么办？
医生把刀口“藏”到腋窝

文/羊城晚报记者 薛仁政

权威专家发声

青少年近视高发，有“逆转神器”吗？

OK镜、哺光仪有用吗？

“全飞秒”能“一劳永逸”？

成本最低的方法是良好的用眼习惯
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“膝关节还可以换一半？”

这让膝关节疼痛患者吴阿姨没
有想到还有这样的操作。据记
者了解，吴阿姨今年 57 岁，右
膝患有骨性关节炎十年有余，
平时只能通过口服止痛药、贴
膏药、打针来减轻疼痛，但疼痛
总是反反复复，治标不治本。

今年 4 月初，吴阿姨右膝
疼痛加重，无法正常行走，严重
影响正常生活。经街坊邻居介
绍，吴阿姨到广东省第二人民
医院关节骨科就诊。

见到吴阿姨后，许长鹏带
领关节骨科团队为其进行详细
的检查，发现她的右膝关节内

侧间室出了问题，外侧间室基
本正常，各项检查结果显示适
用于“膝关节单髁置换术”，于
是建议其做“单髁置换术”。

许长鹏介绍：“传统的治疗
方式是全膝关节置换术，而我
们在临床中发现不少膝关节炎
患者并非整个膝关节病变，只
是关节内侧磨损，而外侧基本
正常，而单髁置换术只需要更
换病变部位，仍保留前后交叉
韧带及外侧半月板，创伤小，术
后恢复快，后遗症少。而且把
握好手术适应证，其手术效果、
使用年限和全膝关节置换是基
本一样的。”

膝关节置换只换一半

40分钟完成单髁置换手术

“
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WHO 最新发布的统计
数据显示，2020年中国新发
癌 症 457 万 人 ，占 全 球
23.7%；死亡人数300万人，
约占全球30%。中国癌症新
发病例和死亡人数位列全球
第一，目前我国恶性肿瘤负
担日益增重。

世界中医药学会联合会
癌症姑息治疗研究专业委员
会会长、广州中医药大学第
一附属医院岭南肿瘤研究所
所长林丽珠教授建议：“根据
我国的实际情况，只有全面
将中医、西医结合起来，中西
并重，扬长避短，全程管理，
科普宣传，预防与治疗结合
起来，才能打破局面，给老百
姓带来真正的获益。”

林丽珠指出，中医认为肿瘤
的发生发展是由于各种原因引起
人体阴阳失衡、脏腑失调、气血失
畅、情志失调、邪毒侵袭都能导致
气滞、血瘀、湿聚、痰凝、热毒等病
理产物，若不及时治疗，久而久之
在身体正气亏虚的基础上，痰、
瘀、毒凝聚于局部，则可发生为肿
瘤。因此，防治的重点就是抓住
这个病机，扶正祛邪。

如何扶正？“通过平衡阴阳、
调和气血、益五脏、安六腑以提
高人体的‘正气’，改善人体内
环境——‘土壤’，使之不再适
合肿瘤细胞的生长。”林丽珠解
释，这个称之为“扶正”，广义的

“扶正”，也包括西医的对症支持
治疗。再通过清热、解毒、化痰、

利湿、消积、散结等“祛邪”的手
段抑制，乃至消灭肿瘤。这个
广义的“祛邪”，也包括西医各
种杀灭肿瘤的办法，如手术、放
疗、化疗、靶向药物、免疫药物
等。这也是中西医结合治疗肿
瘤的关键，扬所长、避所短，“扶
正”与“祛邪”双管齐下，才能更
好地控制肿瘤，改善症状，提高
患者的生存质量。

扶正包括健脾法、养血法、
补肾法、养阴法等治法；而祛邪
类则包括理气法、活血化瘀、清
热解毒、软坚散结、化痰祛湿、
以毒攻毒等治法，这些方法不
能截然分开，而是一个有机整
体，根据病人某一个时间段的
疾病表现而有所偏重。

扶正，改变“土壤”让癌细胞难生长

林丽珠提醒，多年来的临
床经验告诉大家，千万不要等
到西医没有办法了才找中医
看病，不要把中医当成最后一
根救命稻草，那时候病重药
轻，往往难以奏效。治疗肿
瘤，中医不是配角，也不是从
属的地位，而是治疗方案非常
重要的有机组成部分，应当全
程运用、全程管理。

中西医结合的配合是有
机的，特别是面对恶性肿瘤这
个特殊的疾病的时候，更是要
充分发挥彼此的优势，才能为

病人提供更优质的治疗方
案。如果仅从杀灭肿瘤这个
角度来说，确实放化疗、靶向
治疗、手术杀伤力更强、更
快。但人是一个有机的整体，
医生不仅仅只是治疗肿瘤，更
是要治疗生了肿瘤疾病的人。

林丽珠打了一个形象的比
喻，就像家里建房子一样，当然
是柱子越多，房子更加坚固牢
靠。建设房子，肯定要有多根
柱子，小房子起码要四根，高楼
大厦就要更多的柱子了，而且
其中的墙砖和瓦片、水泥也是

不可缺少的，这样房子才能牢
靠美观稳重。治疗肿瘤也是一
样的，一个治疗方案的制定和
实施是比较缜密的，手术、放
疗、化疗、靶向、中医都是其中
非常重要的组成部分，医生既
要考虑肿瘤的控制疗效，也要
关注到治疗的副作用，病人的
身体耐受程度、经济承受能力、
心理耐受能力等等，肿瘤科的
医生需要想办法让病人通过治
疗活得更好、更长，而且活得比
较轻松的，所以这也很考究医
生的水平与能力。

治病，更要“治病人”
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